

Precio de suscripción.

En Mahón, 6 rs. al mes adelantados. — a los demás puertos de la Isla, 7 rs. al trimestre, 24 rs.

# El Menorquin.

Precio de los anuncios.

Los anuncios y comunicados se insertarán a precios convencionales. — Se ofrece rebaja a los Sres. Suscritores.

ÓRGANO REPUBLICANO FEDERAL DE LA ISLA DE MENORCA.

¡NO MAS REYES, NI FRONTERAS!

(SEGUNDA EPOCA.)

¡VIVA LA REPUBLICA FEDERAL!

Año II.

Mahon, domingo, 20 de noviembre de 1870.

Núm. 403.

Este periódico se publicará todos los días por la mañana, excepto los lunes y siguientes a festivos.

Director: Bernardo Fabregues y Sintés.

Redacción y Administración, calle del Norte n.º 4. Horas de oficina para anuncios, de 9 a 4 mañana.

## Noticias Generales.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE

### El Menorquin.

Tarragona 17 noviembre 1870.

Sr. Director de *El Menorquin*.

Bien poca materia ofrece Tarragona para escribir desde ella interesante correspondencia, aparte de sus famosas y conocidas antigüedades de las que no me puedo entretener a hablar.

Una ciudad de corto vecindario como que apenas excede al de Mahón, y en donde parte de las más pudientes familias pasan una vida sedentaria, no tiene, que digamos, sucesión de novedades.

En el teatro que es de mas reducidas proporciones que el de esa, funciona una regular compañía dramática; pero esta visto que a duras penas podrá subsistir en tiempos normales. Gracias al movimiento debido a las presentes circunstancias de Barcelona, que se nota en este puerto se ve ahora algo concurrido dicho coliseo.

La salud pública ha seguido y sigue siempre inmejorable en esta población.

El domingo (13) llegó el vapor *Mallorca* procedente de Alcaldía, conduciendo al general Cotoner, dos diputados de las Constituyentes y creó que seis pasajeros mas amigos de aquellos. Como los dos diputados fuesen al parecer necesarios para emitir su voto a favor de la candidatura Aosta, mandó por telegrama al Gobierno que se diese libre entrada a los pasajeros despidiendo al mismo tiempo el buque para lazareto súcio, por estar todavía este vapor sin cumplir la cuarentena a que está obligado.

Dejo a la consideración de sus lectores los comentarios a que se presta un proceder tan anómalo segun nuestras leyes sanitarias, aunque para mí está la cosa muy bien puesta en el lugar de los adelantados.

El vapor *Castilla* procedente de ese lazareto al llegar a la boca de este puerto se le comunicó la orden de pasar a Badalona, frente cuyas playas fué a fondear.

El vapor *Maria* que ha gozado de no pocas distinciones en este puerto, a las cuales ha correspondido segun pueden ver por los periódicos de esta localidad debe salir esta tarde para la Habana. La tardanza del *Menorca* con el cual venian tantos baules de calzado con el objeto de ser trasportados al *Maria*, ha hecho que llegaran tarde para lograr tal operacion. No tan solo habia trascendido el plazo del primer anuncio, sino el del segundo fijado para salir el 16. Como la carga comprometida entre Barcelona y Tarragona exedia de la que pudiese llevar el buque, ha habido mucho que entender sobre ello. Así, pues, por sensible que haya de ser a esos remitentes de calzado, se ha tenido que dejar su carga en tierra como a varios otros cargadores de aquí. Me consta que habia mucho empeño en que se embarcase lo de Mahón, y se esperó por tanto mas de lo que era regular,

pero se ha tenido que sucumbir ante una absoluta imposibilidad. Yo como buen mahonés siento en el alma este tropiezo en los intereses de mis paisanos; de los cuales y de V. se ofrece siempre atento y afmo. S. S.—E. A.

### De La Igualdad:

Continúa el Código produciendo sus naturales frutos, y los hombres que proclamaron la libertad de imprenta cumpliendo sus promesas y compromisos hasta ponerse a la altura de Gonzalez Brabo. Véase lo que nuestro colega *El Combate* nos dice en el n.º 8.

«Hemos tenido la satisfacción de recibir la visita del señor juez de primera instancia, acompañado de otras cinco personas, que suponemos agentes judiciales, para notificarnos que habian sido denunciados, además de nuestro número primero, otros cuatro números más.

Hasta hoy se han publicado siete números de *El Combate*. Quizas se estén tramitando las denuncias de los dos números que faltan.

Y viva la libertad de pensamiento! *El Combate*, sin embargo, prosigue imperturbable su camino, y dira la verdad aunque se atraiga las iras de los desatentados mandarinés»

Por su parte *La República Federal* encabeza su número con una relacion de sus denuncias, de la que tomamos los siguientes parrafos:

«VIVA LA LIBERTAD DE IMPRENTA!»

El núm. 139 de *La República Federal*, correspondiente al día 5 de este mes, ha sido denunciado, y denunciado dos veces, porque han sido dos los escritos en el contenidos, que han merecido las censuras de los sostenedores de los derechos individuales.

El tercero de los artículos de la serie «La Cruz del Saladero» firmado por Roque Barcia, es el uno de los escritos denunciados. El otro es «El artículo 33» firmado por Enrique Arredondo.

Uno de nuestros compañeros, Juan José Mercado, se encuentra en la cárcel del Saladero hace veintidos días; a la hora en que nuestros lectores lean nuestro número, le hara compañía nuestro buen compañero Enrique Arredondo; y no se halla Roque Barcia, porque sin permiso de la Asamblea Constituyente no puede llegar a tanto el juzgado de la Universidad.

Veintidos días y tres denuncias! debemos decir como en el cuento árabe: ¡Oh! Necedal, ¡oh! Canovas, ¡oh! Gonzalez Brabo. ¿Podriais vosotros llegar a imaginarnos nunca que recordamos vuestras leyes de imprenta relamiendonos de gusto?

Y esto sucede en el comienzo del tercer año de una Revolucion que dijo que para la libertad no habria trabas, que tendríamos una libertad sin telanaras! Y esto sucede siendo ministros los dos antiguos directores de los dos periódicos cuya historia envidia la prensa de toda Europa!

Los hombres obran, y nosotros, así lo haremos. Todavía hay calabozos en el Saladero. Y si por defender la libertad, por sostener el derecho, por pedir justicia; por enseñar al pueblo, por sostener

puro en su corazon el santo amor a la República y por combatir todo lo que a su realizacion se oponga, nos han de perseguir y encarcelar, digamos con Quevedo:

Llueven cárceles, mi cielo,  
un año sin escampar.

LA REDACCION.

El *Daily News* da los siguientes detalles sobre la capitulacion de Metz:

«Cuando fué conocida la rendicion, el pueblo se alborotó. La guardia nacional se negó a deponer las armas; y el 29, al medio día, un capitán de dragones apareció a la cabeza de un cuerpo de tropas, jurando que moriria antes de rendirse, mientras que Alberto Collignon, redactor del periódico el *Journal de Metz*, galopaba sobre un caballo blanco, tirando pistolazos y exhortando a las tropas a salir a buscar la muerte ó la victoria, con el fin de evitar la vergüenza que les esperaba.

Iba seguido de una señora que cantaba la Marsellesa, lo que producía una terrible agitacion.

Se echó abajo la puerta de la catedral, y toda la noche se estuvo tocando a rebato.

Al aparecer el general Coffinier, con objeto de pacificar a la multitud, le hicieron tres disparos. Al fin, dos regimientos de línea dispersaron los grupos. Pero toda la noche se estuvieron oyendo gritos de indignacion y de terror. Señoras respetables recorrían las calles, poseidas de la mayor desesperacion, gritando: ¿Qué sucederá a nuestros hijos? Soldados furiosos gritaban acá y allá, en grupos irregulares con la cabeza descubierta y los sabies rotos. ¡Oh, pobre Metz, en otros tiempos la mas valiente de las ciudades! ¡Qué desgracia! ¡Qué catastrophe tan inesperada! ¡Hemos sido vandidos! ¡Todo esta perdido! ¡Todo ha concluido para la Francia!

El 29 de octubre, a las cuatro de la tarde, Bazaine atravesaba por Ars, de camino para Wilhelmshöhe en un carruaje cerrado, y escoltado por varios oficiales de su estado mayor a caballo. Las mujeres del pueblo que tuvieron noticias de su llegada le recibieron a los gritos de «traidor, cobarde, ladron, etc., etc. ¿Dónde estan nuestros maridos a quienes has entregado? Devuélvenos a nuestros hijos que has vendido.» Despues atacaron el carruaje, rompiendo los asientos y los cristales, y lo hubiera pasado muy mal, sin la intervencion de los gendarmes prusianos.

Tomamos de *La Bandera Morada*, de Zamora:

«Los progresistas de esta capital que en reuniones públicas han manifestado que, de no ser Espartero rey, irían a engrosar las huestes republicanas, perseveran en esta idea, y públicamente acusan al Gobierno por su temerario y antipatriótico propósito de querer implantar en nuestra patria una dinastia extranjera.

Es digna de aplauso esta constancia en los progresistas nuestros convecinos, y rebotamos de satisfacción al ver que, no encontramos ni uno solo que sea partidario del rey de Prim y Prats.»

Leemos en el *Echo du Nord*:

«El ejército del príncipe Federico Carlos se ha dividido.

20.000 hombres quedan de guarnición en Metz.

10.000 se escalonan hasta la frontera para el servicio de prisioneros.

80.000 van a reforzar el ejército de París.

50.000 mandados por el duque de Mecklemburgo, han salido de Metz el domingo, con destino a Lille.

50.000 se dirigen al Sed con el príncipe en persona.

Un pequeño cuerpo volante, de 15 a 20.000 hombres, ha sido encargado de operar en las pequeñas plazas fuertes, de concierto con las tropas que bloquean actualmente a Thionville y Mezieres.

Estas noticias vienen precisadas y rectificadas en estos términos por la *Union liberal* de Tours:

«El ejército que rodea a Metz bajo las órdenes del príncipe Federico Carlos se ha dividido en varios otros cuerpos de ejército que van a operar en diferentes direcciones.

El primero, fuerte de unos 50 ó 60.000 hombres, bajo el mando del general Manteuffel, ha sido destinado a la invasión del Norte y del Nordeste de la Francia. Debe apoderarse primero de Verdun y de Mezieres, después entrar en la Picardía y penetrar en la Normandía, poniéndose en comunicación con el príncipe real de Sajonia.

Hasta la llegada de las fuerzas de Manteuffel, es, pues, probable que la Normandía no será seriamente atacada, pues no hay en la actualidad, desde Gournay a Mantes, mas que una pequeña porción, que un ataque serio haría desaparecer.

El 7.º cuerpo de ejército dará la guarnición de Metz, y establecerá el sitio de Thionville, cuyo bombardeo debió empezar el 9.

En cuanto al 2.º ejército, cuyo segundo cuerpo ha sido destinado a reforzar el ejército que sitia a París, se dirigirá a la Champagne y a la Borgoña. Según ciertas correspondencias, el príncipe Federico Carlos, que conserva el mando, establecerá su cuartel general en Troyes, con Than a su derecha y Werder a su izquierda. El objeto será rodear el ejército del Loire y encerrarle en un círculo, maniobra que ha dado buenos resultados hasta ahora al ejército prusiano.»

De *El Imparcial*:

Hasta ahora los globos han estado llenando la falta de otras vías para la correspondencia de París a Tours; pero quedaba siempre un vacío al que ha sido preciso proveer. La capital estaba aislada de tal modo, que ni una sola palabra se sabía en ella de lo que ocurría fuera; y el gobierno de la defensa nacional, teniendo en cuenta los males que esta situación podría acarrear, acaba de establecer una línea de comunicaciones, valiéndose al efecto de las palomas.

En su consecuencia todos los franceses podrán dirigir despachos a París mediante el pago de 50 céntimos por palabra, y cada despacho no podrá exceder de veinte, pero con absoluta exclusión de reseñas ó apreciaciones políticas ó de guerra, limitándose en ellos asuntos de interés privado. Se ha calculado que cada paloma puede transmitir 70.000 palabras, ó sean 3.500 despachos de 20 palabras, que dan un producto de 35.000 francos.

La hoja telegráfica de Tours explica la manera como se ha procedido para conseguir los fabulosos resultados de las palomas-telegrafos. Los despachos se transcriben en caracteres microscópicos y sin interrupción en una misma hoja de papel, la cual

sufre después una nueva reducción fotográfica y la fotografía es la que se entrega a la paloma. Se trata aun de perfeccionar el invento por medio de abreviaturas, cuyas claves se empiezan ya a emplear, y que no son otras que las que sirven para los cables submarinos. Con la introducción de las abreviaturas hay fundadas esperanzas de que una sola paloma transporte hasta 250.000 francos de despachos.

Un oficial del ejército francés que defendía a Metz, confirma, con fecha 4 del corriente, cuanto se ha dicho en contra de Bazaine. Invoca el nombre de sus compañeros de armas, cuya representación acepta, seguro de que ninguno le desmentirá, y protesta enérgicamente contra el ridículo papel que se ha hecho jugar a las tropas francesas antes y después de las negociaciones del general Boyer. Dice el oficial francés que este general no debe hablar por cuenta de nadie, y que mejor le valiera preparar su defensa y dar los descargos oportunos ante un consejo de guerra, al cual no pueden menos de presentarse si en algo se estiman aun él y Mr. Bazaine.

Esta carta declara que el mariscal Bazaine ha tenido un objeto especial desde el 18 de agosto; que retardó las salidas hasta el 31 del citado mes, y que el tiempo transcurrido entre ambas fechas se empleó en adoptar medidas de defensa.

Desde el 22 la artillería estaba perfectamente surtida, y la disciplina del ejército no dejaba nada que desear. El 31 se conocía ya que estaba comprometido y prejuzgado el éxito de cualquier salida, por haber dejado de tomar la ofensiva. Después se ha hecho *cualquier cosa*, todo a la aventura, sin dirección y sin concierto; con la circunstancia de que a partir de aquella fecha, teniendo todos el convencimiento de que no se intentaría ninguna salida, porque las disposiciones adoptadas lo demostraban así, nadie volvió a ver al general Bazaine.

El 12, añade el oficial francés, se supo la capitulación de Sedan, y tampoco se adoptó prevención alguna para reanimar el espíritu de las tropas. Además, salvos algunos tiros al aire, y salvas algunas descargas de fusilería sin objeto, los días han pasado sin emprender ninguna operación militar.

Los caballos comenzaron a perecer en grandes cantidades. Se propusieron varios medios de hacerles salir de la plaza, y todos se despreciaron. En cambio circulaba de cuando en cuando alguna orden absurda, imposible de ejecutar; se hacían prudentes y respetuosas observaciones, para que el resultado fuese menos malo, y Bazaine, que esperaba estas observaciones contestaba: ya no dispondré nada; me falta autoridad; nadie hace caso de mí. Creía que la paz se firmaría a mediados de setiembre; contaba con la inmediata rendición de París, y estaba altamente inclinado hacia los deseos de Bismark; se había olvidado completamente de que era general y solo pensaba en hacer política. (Cuan funesto nos ha sido a todos ese desventurado militar.

Dice un periódico de Valencia del sábado:

«El vapor de guerra *Leon*, que salió de este puerto en la noche del 4 del actual, ha regresado en el día de ayer.

Parece que este buque, que debía dirigirse a Mahon, ha sufrido en la noche del 5, y cerca de Ibiza, un fuerte temporal, con mar y viento muy duro del E. N. E., embarcando dos golpes de mar que además de ocasionarle destrozos en la proa y obras muertas, inundaron el buque, pues el agua en cantidad considerable se precipitó en el sollado,

máquinas y cámaras, y probablemente hubiésemos tenido que lamentar su pérdida, dadas las condiciones no muy ventajosas y el estado del buque, a no acogerse al abrigo de aquella isla.»

PARTES TELEGRÁFICAS PARTICULARES  
del *Diario de Barcelona*.

Tours, viernes, 11 de noviembre a las ocho de la mañana.

Marsella 10.—La dirección del Banco de Francia ha desmentido la noticia de que el Banco de Lion trate de enviar sus fondos a Tolon.

Lion 10.—Por orden del prefecto se ha constituido un comité de barricadas. La guardia nacional está trabajando en las fortificaciones. Ha partido hoy una ligera primera legión movilizada cuyo aspecto era magnífico.

Florescia 10.—«La Gaceta oficial», refutando el aserto de algunos periódicos de que el duque de Aosta había impuesto como condición para aceptar la corona de España que fuera elegido por medio de un plebiscito, dice que el duque de Aosta considera la votación de las Cortes muy válida por ser de derecho histórico tradicional y por sufragio universal.

Madrid, jueves, 10 noviembre.—A las 9 de la noche.

Berlin 9.—La 9.ª brigada prusiana batió ayer a un cuerpo de los guardias móviles causando una pérdida de 70 hombres entre muertos y heridos y 40 prisioneros, y resultando dos heridos prusianos.

Ha capitulado Verdun.

Tours, jueves, 10 de noviembre a las 8 y 25 m. de la mañana.

La «Correspondencia provincial» de Berlin dice que el Reichstag será convocado probablemente para el 20 de este mes.

Versalles 9.—Un telegrama prusiano anuncia que ha llegado al cuartel general del Rey un agregado militar de la embajada de Prusia en San Petersburgo. El príncipe Federico Carlos está en Comercy.

Nueva-York 9.—En las elecciones generales para las Cámaras los republicanos obtienen alguna ventaja sobre los demócratas.

Roma 9.—«El Osservatore romano» anuncia que el gobierno italiano ha tomado posesión del Quirinal.

Madrid 14 de noviembre, a las 6:50 tarde.

Barcelona 15, a las 9:18 noche.

Háblase de movimientos de tropas rusas y de actitud hostil en Inglaterra.

Esta noche solo asistirán a la reunión del Senado los unionistas conocidos por «amoros fronterizos.»

Fórmase causa con motivo de la reunión republicana de ayer. Se ha dado orden de captura contra los señores Olías, Sanchez Perez y otros.

Parece seguro que el duque de Aosta desembarcará en Tarragona.

Asegúrase que el 25 se cantará el «Te-Deum» en Barcelona.

Madrid 15 de noviembre, a las 8:25 mañana.

Barcelona 15, a las 9:3 mañana.

Aseguran los cimbríos que el señor Rivero saldrá del ministerio inmediatamente después de la votación.

**PARTES TELEGRÁFICOS PARTICULARES**  
de *El Isleño*.

Madrid 13 á la 1:45 tarde.—Trátase entre unionistas de un acuerdo respecto á candidatura, votando los Aostinos á Montpensier en la primera votacion y todos á Aosta en la segunda. Probablemente será inútil.

El Gobierno recibe felicitaciones de autoridades, corporaciones y juntas provinciales.

Hoy verifican la manifestacion las oposiciones.—Poca animacion.—Tranquilidad.

**CRONICA LOCAL.**

**ADVERTENCIA.**

La circunstancia de hallarnos con poquísimas existencia de papel blanco nos obligará en breve á publicar el periódico en papel de color. La azarosa crisis por que atravesamos así nos obliga, ocasionándonos mayores gastos y perjuicios de consideracion.

Aparte de los periódicos que por idéntica causa han tenido que suspender su publicacion, *La Revolucion* de Alicante solo reparte medio número, y segun dice *El Isleño* del 15, *El Progreso* y *El Correo de Mallorca* han tenido que disminuir tambien su tamaño á causa de la escasez del papel, añadiendo que, si esta broma dura no sabemos á que nos veremos obligados por la falta de esta primera materia.

He aquí lo que nos escribe la Casa Allier y Compañía de Barcelona:

Sres. Fábregues, Hermanos.  
Mahon.

Barcelona 8 de noviembre de 1870.

Muy señores nuestros: de su muy grata de 29 del mes pasado, hemos retirado una letra etc.....

Sobre el pedido que nos hacen en la misma no nos ha sido posible aun remitirselo, porque en razon de las circunstancias que estamos atravesando, lo mismo nosotros como muchos otros establecimientos, estamos faltos de existencias de varias clases de papeles que nos piden, y esto nos impide de poder servir con la prontitud acostumbrada, á algunos de nuestros consumidores, pero estamos aguardando de un momento á otro, que confiamos recibir del de las que Vds. nos piden, y entonces miraremos de complacerles conforme desean.

Para su gobierno debemos decirles, que todos los bultos que salen de esta capital, con destino á algun punto del litoral, han de hacer una cuarentena de 5 ó de 8 dias, en el lazareto que por orden del gobierno, se ha establecido en el pueblo de Martorell á 5 horas de distancia de esta capital, exigiéndose de gastos 2 rs. vn. por bulto, por espurgo ó ventilacion en el lazareto, y con mas los gastos de carga y descarga, y su colocacion en los locales del lazareto, con arreglo á las tarifas establecidas por la Empresa, cuyos gastos deben ser pagados en el acto de facturar las mercancías á su entrega en la estacion, haciéndoles presente que el ferro-carril de Tarragona, ya hace muchos dias, no responde de daños ni de averías ni de pérdidas de bultos, y como Vds. nos dicen de que les hagamos la remesa por el punto de Tarragona, se lo comunicamos tal como lo exigen, para que se sirvan decirnos, si se conforman con las condiciones ya manifestadas, que en este caso, tan pronto nos sea posible, les remitiremos de su cuenta y riesgo el papel que nos sea posible, etc., etc.....

si en Mallorca, como dice *«El Isleño»*, se ha recibido con frialdad el anuncio de la eleccion de monarca, aquí podemos asegurar que la mayoría de estos habitantes ha recibido sin ningun entusiasmo el resultado favorable de la eleccion del mismo.

¡Pobre España con honra!!

«El Imparcial» del 8 de este mes, para que no sea tanto el mal efecto que los periódicos de provincias hacen con su oposicion al duque de las Ostias, dice que los diarios *La Revolucion* de Alicante y *EL MENORQUIN* no se publican ya.

Nosotros contestamos al *Parcialete* haber recibido por este correo *La Revolucion*; para probar nuestra existencia, le recomendamos el lema de nuestro periódico. Lea, lea.

Segun *«El Isleño»*, con arreglo á lo dispuesto en la orden de 1.º de abril último ha de proveerse por concurso, entre otras, la escuela de niñas de San Clemente, dotada con 416 pesetas 75 céntos.

Las solicitudes documentadas, se presentarán á la Junta Provincial de Palma dentro el término de un mes, á contar desde el dia que se publiquen dichas vacantes en el Boletín Oficial.

A instancias del diputado menorquin C. Rafael Prieto se han destinado de los fondos para calamidades públicas 4000 escudos á estas islas distribuidos del modo siguiente: 3000 á la ciudad de Palma, con motivo de haber sido invadida por la fiebre amarilla, y 1000 al Lazareto de Mahon para atender á las obligaciones creadas por la misma enfermedad.

Es ciertamente laudable el celo con que el C. Prieto atiende como diputado á cuanto interesa á estas Baleares.

Las dificultades con que se practican las operaciones de carga y descarga de los vapores-correos en cuarentena, no permitieron al *Menorca* terminar la suya en el dia de ayer y no podrá, por tanto, verificar su salida hasta las 8 de la mañana del lunes.

Hoy, segun anunciamos, debe poner en escena en nuestro coliseo la compañía de aficionados el drama en 3 actos y en verso, copia fiel de los pasados acontecimientos republicanos, titulado *¡Valencianos con honra!* Se dará fin á la funcion con la preciosa pieza en un acto de Enrique Perez Escrich, *El maestro de Baile*.

La banda del regimiento infanteria de Toledo n.º 35, bajo la entendida direccion de nuestro amigo el C. Bartolomé Lopez, tocará hoy en misa el coro, duo de bajos y final de la ópera *Macbeth*.

En el paseo de 3 y media á 5 y media de la tarde las mismas piezas y tanda de rigodones; mazurca la *Perla de Alemania*, y vals el *Malagueño* por Lopez.

Dice «El Diario de Barcelona» del lunes 14 del actual:

«El Tradicional, periódico carlista de Valencia, en su número del sábado (12) publica la siguiente noticia:

«Sobre la una de la madrugada de ayer se hizo á la mar en virtud de órdenes apremiantes, segun se nos dijo, el vapor de guerra *Leon*, con direccion á Mahon. Parece, aunque no salimos garantes de la noticia, que lleva

pliegos importantes para la escuadra española. Algunos decian que dicho vapor era portador de la orden para que aquellos buques se dirigieran á Italia.»

De *«El Isleño»* copiamos los siguientes sueltos:

En vista del aspecto que presenta la salud pública en Barcelona se anuncia la funcion de gracias para el 20 al 25 de este mes. Deseamos que nuestros vecinos vean logrado su objeto restableciéndose la calma tras de tanto tiempo de angustia y malestar.

—La goleta de guerra *Edetana* de apostadero en estas islas ha sido destinada al Rio de la Plata, para cuyo punto emprenderá en breve el viaje.

—El movimiento sanitario desde las 12 de ayer (16) á las 12 de hoy (17) es el siguiente:

|                            |         |
|----------------------------|---------|
| Existencia anterior.....   | 27      |
| Invadidos.....             | NINGUNO |
| Curados.....               | 5       |
| Muertos.....               | 2       |
| Existencia para el 18..... | 20      |

—Segun *El Iris del Pueblo* una persona que vivia en la calle del Mar, y que ha muerto de tífus icterodes, en vista de que su familia le habia cobardemente abandonado ha legado toda su fortuna á los municipales y hombres de la salud que le asistieron. No podemos menos de aplaudir un comportamiento semejante.

—En el pueblo de Establiments, en donde el ayuntamiento solo ha opuesto ligerísimas trabas á los equipajes, admitiendo hasta el presente cuantas familias han pedido albergarse en las casas, y manteniendo unas relaciones con la capital más que regulares, no se ha notado el menor síntoma de enfermedad sospechosa. Este hecho debe ser estudiado por los pueblos del interior que han gastado grandes sumas en el establecimiento de cordones.

**CULTO CATOLICO.**

Santo de hoy.

San Félix de Valois confesor y fundador.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Esperanza.

Santo de mañana.

La Presentacion de Nuestra Señora.

**CULTO EVANGÉLICO.**

Capilla Evangélica libre de Mahon.

En dicha Capilla Evangélica, Gracia, 73, habrá hoy culto de 10 ¼ á 12 de la mañana.

Por la tarde, escuela dominical, abriéndose otra vez culto de 8 á 10 de la noche.

**OBSERVACIONES METEOROLOGICAS.**

| Dias. | Barómetro á las 7 horas m. | Termómetro centigrado. |      | Higrómetro á las 9 mañana. | Pluviómetro en milímetros. | Serenidad media | Vientos á las 9 h. mañana. |             | Fuerza sobre un metro cuadrado en kils. |
|-------|----------------------------|------------------------|------|----------------------------|----------------------------|-----------------|----------------------------|-------------|---|
|       |                            | Max.                   | Min. |                            |                            |                 |                            |             |   |
| 18    | 753.5                      | 15.5                   | 11.  | 88                         |                            |                 | 5                          | sg. fresco. | 5.                                      |

**AFECCIONES ASTRONOMICAS.**

SOL.—Sale á las 6 h. y 50 ms.—Pónese á las 4 h. y 42 ms.

# BOLETIN DE ANUNCIOS.

## Alcaldía popular de Mahon.

Con arreglo al artículo 15 de la ley municipal vigente, desde hoy queda de manifiesto en la Secretaría del Ayuntamiento el padron de vecinos de este distrito municipal, contra cuyo documento se podrán producir reclamaciones durante quince dias, contados desde la publicacion de este anuncio.

Lo que he dispuesto se inserte en este periódico para conocimiento del público.

Mahon 19 de Noviembre de 1870.—El Alcalde 1.º—G. Escudero. 3

## Lotería Nacional.

Admon. pral. n.º 1462 en Mahon.

En el sorteo celebrado el 5 de este mes ha salido premiado el siguiente número espendido por esta Administracion.

N.º 8972 con 600 pesetas.

Mahon 19 noviembre 1870.—El Administrador principal—Juan Rodriguez. 1

EL lunes 21 del actual, á las once de la mañana, tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, calle del Rosario n.º 20, el remate en licitacion verbal, si la postura fuere competente, de un cercado de unas 3 barcillas sembrado, situado en la Alqueria cremada de este término, propio de la herencia de Pedro Pons y Goñalons. 15-16-19-20



Lo está la casa n.º 49 de la calle de Riego (antes de los Frailes). Para su ajuste dirigirse en la del Castillo n.º 50. 4

EN esta imprenta informarán de quien tiene para vender una estufa de hierro. 3

## PARA VENDER.

Una prensa de madera para exprimir uvas con los tornillos nuevos; varios cubos grandes con aros de hierro; algunas pipas para vino y vigas pequeñas usadas, á precios módicos. Calle Moreras, 9, informarán. 3

**Pasteles de carne,** se encuentran frescos en la Oriental, calle Nueva n.º 39.

## PARA VENDER.

Lo está la casa n.º 13 de la calle de San Gerónimo. Para su ajuste dirigirse en la de la Libertad n.º 19. 5



## PILDORAS Y UNGÜENTO HOLLOWAY.



### PILDORAS HOLLOWAY.

Estas Pildoras son universalmente consideradas como el remedio mas eficaz que se conoce en el mundo. Todas las enfermedades provienen de un mismo origen, á saber, la impureza de la sangre, la cual es el manantial de la vida. Dicha impureza es prontamente neutralizada con el uso de las Pildoras Holloway, que, limpiando el estómago y los intestinos, producen, por medio de sus propiedades balsámicas, una purificacion completa de la sangre, dan tono y energía á los nervios y los músculos, y fortifican la organizacion entera.

Las Pildoras Holloway sobresalen entre todas las medicinas por su eficacia para regularizar la digestion. Ejerciendo una accion en extremo salutar en el higado y los riñones, ellas ordenan las secreciones, fortifican el sistema nervioso, y dan vigor al cuerpo humano en general. Am las personas menos robustas pueden valerse, sin temor, de las virtudes fortificantes de estas Pildoras, con tal que, al emplearlas, se atengan cuidadosamente á las instrucciones contenidas en los opúsculos impresos en que va envuelta cada caja del medicamento.

### UNGÜENTO HOLLOWAY.

La ciencia de la medicina no ha producido, hasta aquí, remedio alguno que pueda compararse con el maravilloso Ungüento Holloway, el cual posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que, desde el momento en que penetra la sangre, forma parte de ella; circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa, refrigera y limpia todas las partes enfermas, y sana las llagas y úlceras de todo género. Este famoso Ungüento es un curativo infalible para la escrófula, los cánceres, los tumores, los males de piernas, la rigidez de las articulaciones, el reumatismo, la gota, la neuralgia, el tic-doloroso, y la parálisis.

Cada caja de Pildoras y bote de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden, en cajas y botes por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el Profesor Holloway, en su establecimiento central, 244, Strand, Londres.

## NOVEDAD

Catalina Carreras del Barranc de San Luis desea hallar criatura para amamantar. Tiene la leche de 15 meses. 1

## BUÑUELOS.

Al estilo de Andalucía: los encontrarán todos los domingos y dias festivos en la casa n.º 11 plaza de Espartero. Tambien encontrarán vino blanco apropiado para dichos buñuelos.

En la misma casa véndese igualmente vino tinto á 10 sueldos el cuarter. 2

## GRAN BARATO.

De todas clases de paños y tartanes: los hay para trages de caballero á 8 y 9 sueldos palmo, y cortes de pantalones á 7 y media pesetas el corte, y varios otros géneros baratísimos.

Establecimiento del Sr. Rotger, plaza Aravaleta n.º 1. 18-20-24-27 N. 1-4-11-18 D.

## VINOS GENEROSOS

SUPERIOR CALIDAD.

Vermouth, Málaga seco y dulce, Pedro Jimenez, rancio del Priorato, los ricos Moscatel y Pajarets, Madera, Jerez y Jerez muy superior.

## MORA

plaza de la Constitucion núm. 6.

## MAPAS

DE LA GUERRA FRANCO-PRUSIANA.

Véndense en esta imprenta, lujosamente litografiados, al precio de 16 y 20 rs. vn.

## ELEMENTOS

GRAMÁTICA CASTELLANA, arreglados en lo posible á los principios de la Gramática general, por D. ANTONIO VINENT Y MASCARÓ.

Se halla de venta en esta Imprenta y en casa de su autor, á 5 Rs. vn. el ejemplar encuadrado al carton.

## TEATRO.

COMPANIA DE AFICIONADOS.

Funcion para hoy domingo 6 noviembre.

Despues de una escogida sinfonia se pondrá en escena el drama en 3 actos y en verso Valencianos con honra.

Terminará la funcion con la pieza en un acto, titulada:

El maestro de baile.

A las 7 y media.

PRECIOS.—Palcos de platea 10 rs. vn.—Id. de primera fila 12.—Id. de segunda 8.—Id. de tercera 4.—Butacas 2.—Entradas 2.—Niños y soldados 1 real vellon.

MADRID.—Tip. de Fabregues, hermanos, del Norte 1.